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食品安全问题本周在台湾又上了头
条：屏东县一家养殖场长期回收超市下
架食品，但拉回来的过期肉、蛋、果菜
不是喂猪，却整个容后转卖给餐厅，几
年来被无数消费者咽进肚。

消息传出，全民恶心。祸不单行，
花生粉黄曲霉素超标、知名品牌的蜂蜜掺
了一半糖、大百货公司生鲜超市果菜农药
过量等坏消息接连传来。媒体感慨食品安
全管理部门就像玩打地鼠的游戏，看到谁
露头就敲一下，对地下的猖獗假装不存
在，结果是，地鼠永远打不完。

吃了5年的“回收肉”

市场下架的过期食品，在台湾有
“废弃物清理法”规管，按规定，市场要
与合乎资质的回收业者签约，将过期食
品交回收业者用作饲料或厨余处理物。
市场必须逐笔记录清运食品的日期、数
量、名称和回收业者。

此次案发的屏东养殖场场主也是合
乎资质的回收业者，多年来在高雄市的
大超市回收过期生鲜食品。他们将过期
食品清洗、去异味杂质后再包装，卖给
早餐店、自助餐餐厅、
便当店。办案人员接到
举报到养殖场取证时，
当场查获正在被清洗和
包装的过期食品，并在
冰箱和仓库内发现过期
的水产品、肉、水果等
140 多公斤。办案人员
初步确定，这家业者已
经 卖 了 5 年 的 过 期 食
品，这意味着消费者吃
了 5年本该喂猪的“回
收肉”。

目前，与养殖场签
约的超市表示，合约明
文规定过期食品用于喂
猪不得转卖，而且每次

交运都有记录甚至有录像存证，他们一
切合法。如果合法也不能保证食品安
全，那就更令人失去信心了。

更何况，新北市副市长侯友宜亲自
率队检查了19家超市，结果有18家未按
规定与过期食品回收业者签约，连纸上
的约定都没有，交运记录也没有，过期
食品去向查无可查，更令人担心。台北
市的情况也不理想，台北市环保局与卫
生局联合检查了16家超市，16家均无与
回收业者的合约，也无清运记录。二市
已决定联手追查超市过期食品、饭店餐
厅厨余流向，了解其中清运、处理与再
利用的各个环节。

“无毒栽培”也有农药残留

近日，国际环保组织绿色和平针对
台湾八大连锁超市果菜进行农药检测，共
采样 65件，近七成检出农药残留，包括标
榜“无毒栽培”的菜；其中 8 件残留超标，
茄子超标 13 倍、青椒超标 8 倍，还在小白
菜中验出“殴杀灭”剧毒农药残留。绿色和
平对此次检测结果表示“难过”。

几乎同时，台湾食品药品管理部门公

布2家的花生粉黄曲毒素超标，一家是知
名火锅店制作酱料的花生粉，还有一家来
自桃园永安农场食品厂。此外，一家知名
品牌的蜂蜜被验出只有四成蜜，其余全
是糖等添加物。虽然被点名的超市都表
示马上下架不合格商品，但 《中国时
报》 发表社论指出，总是在黑心食品新
闻见报后，各部门表现“作秀式”的 3
分钟热度，如此作为，如何彻底查缉黑
心食品？这次如果不是屏东县回收业者
案发，全台湾各地超市的过期食品去向
都无人追问，环保局也不会进行稽查。
食安是长期抗战，一点一滴的累积才能
发挥长期吓阻效果，不能爆一次查一
次。黑心食品层出不穷，而且绝非始自
现在，药水豆芽一查出来，才发现已经
卖了 9 年，这回查出回收肉，也已经卖
了 5 年，这些黑心食品逍遥法外多年，
说明管理部门长期执法监督不力。如果
食安问题不间断，人民如何吃得安心？
管理部门还得再加把劲。

百姓无奈重回小作坊

不间断的黑心食品消息打懵了过小

日子的老百姓，如果知名品牌、大型超
市、有品质保证徽章的商品都会出问
题，消费者无所适从，不少人选择回到
外婆的年代，相信巷子深处老邻居的小
作坊。

黑心食品令一些没落的传统行业红
火起来，比如制油作坊。彰化芬园乡有
一家老油行，传了 60多年到了第三代手
中，随着超市和便利店的兴起，再加上
种花生的越来越少，10 多年油行的顾客
就剩下左邻右舍，经常一整天没有一个
人上门，收 1000 元 （新台币） 都稀罕。
2013 年台湾爆出大统假油案，油行就开
始兴旺起来，先是老街坊来抢购，然后
有新顾客上门，3天内将库存一扫而空。
还不断有人打电话询问：“你们的花生油
有花生吗？”“你们是真油吧？”店主啼笑
皆非。现在，每天上午还没开门就有人
在门口等油，榨油时一有香味飘出，邻
居就会来问：“是不是有油可买了？”本
来打算放弃油行去澳洲打工的年轻店主
感慨：“爸妈坚持的好油，终于在食品危
机中被人看到。”

另一家老油行一直做代工榨油的生
意，俗称“油车间”，业者表示，虽然假

油、馊水油事件已经
过去了，但至今自带
花生来加工油的顾客
还是不少，“没想到食
安风暴翻转了老油行
的命运”。

但传统制作的小
作坊毕竟满足不了现
代社会的需求，从根
本上解决食品安全问
题是逃不过的课题。

左图：食品安全
事件频发，农民将自
产果菜以“有机”为
卖点直接带到都市销
售，大受欢迎。

台湾追踪：下架食品都去哪了？
本报记者 陈晓星文/图

本周，世界杯亚洲区 C组外
围赛香港队主场迎战中国国家
队，旺角 7000 人球场一票难求。
两队队员在比赛时拼抢精彩，球
迷惊呼连连。遗憾的是，观众席
上仍出现了背对国旗和“嘘”国
歌的现象。之前，在香港队主场
比赛时，有香港观众“嘘”中国国
歌，为此，国际足联判罚香港足
球总会缴纳罚款。“香港足总”一
再呼吁球迷不要再有同类行为，
大多数球迷指责此行为丢的是
港人的脸、失的是港队的分。本
周，前港区全国人大代表吴康民
投书香港媒体指出，“嘘”国歌是
一种无知的行为。其实，这又何
止是无知。文章摘发如下：

香港有一批不知历史、不爱
祖国，受反中乱港者迷惑的愤
青，在足球大战中嘘声国歌。

这些愤青不知道国歌的来
历？即使不知，对歌词的内容大
概不会不明白的吧？

国歌原名是《义勇军进行
曲》，是在中华民族受到日本帝
国主义侵略，国家存亡之秋创作
的一首振奋人心、号召奋起抗战
的进行曲。

1931年，日寇侵占我国东三
省，进而利用汉奸殷汝耕等成立
冀北伪政府，在“七七”卢沟桥事
变中全面进攻中国。其后，既有中
国军民奋勇抗战，也有日寇占领
蹂躏中国河山。此时，上海的许多
爱国电影工作者，创作了不少鼓
励中华儿女奋起抗战的著名电影
和歌曲，其中著名的影片《风云儿
女》风行一时。其中主题曲《义勇
军进行曲》由田汉作词、聂耳作曲，唱出中国人民要求抗
日的心声，被广大人民特别是青年学生唱遍大江南北。
在抗日战争中是一首最流行的抗日歌曲。

1949年新中国成立，第一届全国政治协商会议通
过以《义勇军进行曲》为“代国歌”，后来全国人民代表大
会成立以后，将这首歌定为国歌。2004年第十届全国人
大第二次会议，将《义勇军进行曲》的原曲原词，作为国
歌列入宪法修正案第136条，赋予国歌宪法地位。

我们这辈人，是唱着《义勇军进行曲》成长的。慷
慨激昂的曲调，鼓舞人心的歌词，成为我们成长过程
中重要推动力量。唱着《义勇军进行曲》，我们在中华
民族最危险时宣传抗日；唱着《义勇军进行曲》，我们
万众一心为建立新中国而欢呼。正如法国受恐怖袭击
后，全世界许多人都唱着《马赛曲》为法国人打气。中
国的国歌和《马赛曲》一样振奋中国人的人心。

中国历史上曾有过几首“国歌”，但都没有像《义
勇军进行曲》这样传唱下来，振奋人心！
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伍 叔 是 香 港
人，是长沙湾大厦
的管理员。

初到长沙湾大厦那天，接
待我的是一位年轻管理员，普
通话好，人也热情。晚饭时，
我下楼发现管理员换了一位 50
岁 左 右 的 阿 叔 ， 头 发 黑 中 间
白，肤色白润，眼睛细小，不
讲普通话，只是将广东话讲得
慢一些，他拿出一张通知，下
面署有“伍先生”三个字，于
是我便称他伍叔。

我下班晚，回来时都是伍
叔 在 当 班 ， 开 始 只 是 打 打 招
呼，后来我广东话学得多了，
也能简单“倾解”（聊天），讲
不清时伍叔就拿出一张旧的大
厦通知书，我们把要说的写在
反面，然后接着再讲。

我了解到伍叔有糖尿病，
没结婚，没有子女，家中父母
尚在，姐姐早已出国，偶尔会
回来看父母。伍叔平时做工，
休息时就去父母那里看看，伍
叔经常自嘲说自己好没出息，
然后哈哈一笑。

有次我下班回来，伍叔说
有“好嘢畀我”（有好东西给
我），说着拿出一包鱿鱼丝来招待我，说“好
好味”（好吃），我吃了几条，伍叔看我喜欢
就整包送我，我没推辞，讲声“唔该噻”（太
感谢了） 拿着上楼了。我回山东探亲，带回
家乡的萝卜给伍叔，他开始也是推辞，我说
要他带给他的老父母尝尝，他说声“谢谢”
收下了。

周末有闲，我们就多聊一会儿，我问伍
叔周末都会干什么，伍叔说去“睇戏”（看电
影），还随手掏出几张电影票根来告诉我最近
看了什么电影。什么时间去会“平啲”（便宜
些），哪里的影院人会比较少等。我又问他要
不要找个老婆一起生活，伍叔听了哈哈一
笑，说年轻时贪玩，光顾自己享受，没攒下
什么东西，到老了也不想连累麻烦别人。

说到这里，我突然对伍叔的过往产生了
兴趣，向他打听，他一直不肯说。直到有一
次谈得有些晚了，他才提起从前是在机场工
作，待遇也不错。每年赚了钱，就坐飞机出
国旅游，去过很多地方，钱花完了回来再
挣，攒够了钱再出去玩。还有，伍叔突然神
秘地告诉我，巴西里约热内卢的女孩子都很
热情、奔放的。我听得有些下巴脱臼。伍叔
回过神来，说“唔阻你，早唞”（不打扰你
了，早点儿睡）。

后来我父亲生病，我跟伍叔说我可能要
提前回去了。伍叔说，现在医疗这么发达，
都有得医，自己要多保重。我应了声，感觉
与伍叔分别的日子越来越近了，但凡有机

会，都在楼下和他多聊会儿。有
一天晚上，我请伍叔再讲讲年轻
时的事，伍叔先是哈哈一乐，然
后又叹气。据伍叔说，当时在机
场的工作还算不错，挣钱不少，
而且还能经常去旅游，有一段时
间他还挺满意的。但日子久了就
觉得不满足，总想找些事干。他
和几个朋友凑在一起商量，大家
决定“夹份”（合伙） 开个麻雀

（麻将） 馆，每人出一部分钱。
年轻人说干就干，麻雀馆就开起
了，不过经营情况不是很好，后
来其中有人偷偷把钱抽出来跑
了。伍叔的积蓄都被人“厄”

（骗），很受打击。他带着仅剩的
钱到深圳，过了一段花天酒地的
生活，把钱花光，灰心丧气地回
到了香港。

然后呢？我问。
揾工 （找工作） 喽。伍叔

答。
你和那几个朋友还联系过没

有？我接着问。
有的还见过，有的成了公务

员，做的还挺高级的，有的后来
开饭店，赚钱也不少。伍叔说到
这里，长出了一口气。

那你恨不恨他们呢？我想如
果是我，我可能真咽不下这口气，要去找他
们要个说法。

各人有各命。吃不过三顿饭，睡不过七
尺地，想想最后都一样，也就无所谓了。

说这话时，我还记得伍叔脸向上仰着，
口半张着，一副释然的样子。或许他已经问
过自己很多遍这个问题，这个就是他最后的
答案。

我离开香港后，半年后又出差去过一
次。白天忙完工作，晚上到长沙湾大厦转
转。隔着玻璃门一看，正是伍叔当班，我敲
敲玻璃，门开了。伍叔见到我好像也没怎么
吃惊，哈哈一乐，拉着我到旁边的快餐店点
了杯饮料。

我问，你身体怎么样。
伍叔说，就那样，人各有命，不强求。
再接下来，也没什么特别的对话了，加

上我离开这一段，粤语退化得好快，听也很
吃力，他有几句话我没听明白。我们就这么
默默又坐了一会儿，喝完饮料，起身返回到
长沙湾大厦楼下。

我说，伍叔，我走啦，以后有机会再来
看你。

他答应一声，和我道别。
我看着伍叔打开那扇我曾经出出进进的

大门，沿着楼梯一直向上走去，去到他每天
晚上坐到天亮的那个位置。

这就是伍叔的故事。大香港里的一个小
人物。每个小人物都有属于自己的悲欢起伏。
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都说台湾的公车和街道没有“八
路”，但谁也没认真去数过。近日，台
湾媒体报道，基隆市前民政局长说，
基隆的街道从爱一路到爱九路，独缺

“爱八路”；从义一路到义九路，也不
见“义八路”。国民党政权撤退到台湾
后，基隆市区道路重新排序命名，以

“爱”和“义”为街道命名，“爱八
路”和“义八路”的路牌都钉好了，
这两条路上的户籍登记也已完成，但
被当时的省政府发现后，承办的主管
被记过调职，“爱八路”也被改成了

“刘铭传路”，“义八路”被改成了“中
兴路”。

这段讲述有据可查，翻阅档案可
找到 1950 年 5 月台湾省政府民政厅的
公报，上载：“省府准予备查，同意基
隆市政府将爱八路改名为刘铭传路。”
这当然缘于当年的历史，国民党难容
共产党领导的“八路军”。现在，历史
已成过往，基隆市的文史工作者王志
仁表示，习近平、马英九都能坐在一
起谈话了，“刘铭传路”、“中兴路”也

脱尽了当时的敌对色彩，成了基隆的特色。这两条路上的居民说，
附近的路都是“爱”字头和“义”字头，只有他们的路与众不同，
有的居民自己也说不清为什么。还有的游客以为刘铭传曾经在这条
路上住过，常向居民打听。现在虽然两岸关系好了，但他们对现有
的路名已经熟悉了，就让路名承载着这段历史吧！

港 铁 尖 沙
咀至尖东站的
部分行人隧道
已变身“星光
影廊”，展示香
港电影的发展
轨迹。
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11月15日是香港的长者日，香港特区行政长官梁振英与
政府主要官员在礼宾府举行茶叙，与约 100 名来自香港各区
的老人欢度长者日。

参加茶叙的老人一边享用茶点，一边欣赏官员们登场表
演节目。署理財政司司长陈家强、商务及经济发展局局长苏
锦樑、政制及內地事务局局长谭志源、发展局局长陈茂波和
公务员事务局局长张云正打头阵，高唱 《旧欢如梦》和 《分
分钟需要你》。

其后，保安局局长黎栋国、教育局局长吴克俭、食物及
卫生局局长高永文等官员献唱《月亮代表我的心》。环境局局
长黄锦星则与“大嘥鬼 （卡通形象） ”合演“栋篤笑 （单口
相声） ”，宣扬惜食和减废的观念。谭志源与民政局副局长许
晓晖演出折子戏《紫钗记之剑合钗圆》。

梁振英和夫人梁唐青仪率全体官员在茶叙结束前一同高
唱《长者日歌》，並向老人送上福袋。

为推动敬爱长者的文化和鼓励社会关怀长者，香港社会
服务联会自1979年起，鼓励各安老服务机构于每年11月的第
三个星期日举办“老人节”活动。香港特区政府 1993 年将

“老人节”改名为“长者日”，借此表达对长者的尊重和肯定
长者的贡献。

香港官员献艺敬老
小 夏


